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里约奥运会专题报道2016

本报特派记者 刘伟
8月4日发自里约

透过机场大玻璃幕，第一眼
观察里约，有点失落。

除了冬日里舒适的气温，阴
沉天气下营造出的暗灰色天空，
暗灰色建筑，再配合前期有关里
约各种暗灰色的报道，这届奥运
会，给人的忧虑太多。阳光、沙滩、
足球，似乎遥不可及。

走出机场大厅的一路，除了

热情的志愿者，一楼证件激活点
攒动着的各肤色人群，以及荷枪
实弹的军警，再也找不到一点奥
运会的痕迹。国内大赛开幕之际
随处可见的海报、吉祥物，在巴西
人这里，能省则省了。

最让人体会到奥运氛围的，
不是巴西人，而是远道而来的中
国媒体和中国运动员。在候机大
厅里，齐鲁晚报记者偶遇从圣保
罗刚刚抵达里约的中国男篮。走
在最前头的，不是外人，是同记者
打过多年交道的睢冉。看到记者，
睢冉也是一脸惊讶，“能在这里见
到你，不可思议啊。”睢冉身后，小
丁和队医李大鹏也都是在高速男
篮同记者相熟的老相识。他乡遇

故知，尤其是万里之外再见，一番
寒暄拥抱，自然是免不了的。在小
丁和睢冉之外，主帅宫鲁鸣以及
郭艾伦还被特意到场的中国记者
们包围，做了简单的采访。

这架势，多有奥运范儿。
中国人在为里约奥运会应

景，另一边，里约人非但不着急，
甚至还在“拆台”。坐上大巴，驶离
机场，车在里约下班的高峰车流
中停停走走，没走多远，忽然听到
侧后方传来几声闷响。最初，我以
为是路两旁的隔音玻璃(也可以
理解为里约市政府遮挡贫民窟的

“屏风”)外，有地锤在地上打眼施
工，但很快，一位同行迅速推翻了
我的想法。

据那位视角更好的同行描
述，那不是机械的声音，而是枪
声，“先是四五声，后来又传来七
八声”，在枪声带起的烟雾升起
后，路边一群踢足球的少年惊慌
逃窜，有人趴到了地上，“不知道
是在躲避，还是被枪击中，就在眼
前，真切地感受不安全……”

几位穿梭在机场高速密集的
车流里、用“生命”做生意的黑人
小贩，听到枪响后立马躺在了地
上躲避。值得一提的是，机场高速
这一路，我们横跨了若干个小型
贫民窟，以及一条肮脏污浊的小
河，这一路上的破败与贫穷让人
惊讶。有消息显示，这次枪击中有
6人丧命，枪击到底因何而起，是

火并，还是政府清理贫民窟的治
安隐患，我们不得而知。

目睹这一幕，已经来过巴西6
回的导游再次郑重地提醒我们，

“远离那些里约的青少年，他们才
是最危险的。当你放松警惕，跟他
们在沙滩上踢球、合影的时候，他
们突然一个合围，你的手机、钱包
就全没了，这是我的教训。”

越靠近市区，奥运的气氛才
渐渐显现出来。我们的公寓就在
奥运村附近，在这里的马路上，刷
上了“里约2016”的字符，公路两边
的海报上，吉祥物维尼修斯和“里
约2016”标语的出镜率越来越高。

没错，再过一天，奥运会真的
要在这座“上帝之城”开幕了。
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伟风巴面

奥运会中国女足0：3不敌东道主巴西
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兜头浇下的冷水

赛前，从女足内部到外
界，对球队表现都很乐观，有
人甚至早早开始憧憬一枚里
约的奖牌。不过，东道主开门
就给了中国女足一盆冷水。

数据显示，中国女足全场
处于绝对劣势。巴西队21脚射
门，中国队4脚；巴西队10次射
正，中国队1次；巴西队15个角
球，中国队仅仅4个；巴西队控
球率64%，中国队36%……即
便面对的是一支已过巅峰时
期的巴西，中国女足依然全无
机会，全场被牢牢压制着。

理想很丰满，现实很骨感。
中巴之战的惨败表明，刚刚从深
坑里爬出来的女足姑娘，要想实

现复兴，路还长着呢。

前事不忘，后事之师

从奥运会亚军，到连续无
缘奥运会，中国女足过去几年
的衰败，让人印象深刻。先是
从世界一流沦落到世界二流，
然后在亚洲都被日韩朝澳压
制，再到2011年兵败济南，首
次无缘奥运会，“铿锵玫瑰”一
度凋零。

从2015年加拿大世界杯意
外杀入八强，到如今在不被外界

看好的情况下成功逆袭，取得里
约奥运出线权。“玫瑰们”近两年
开始自我救赎，人们对姑娘们的
期待也开始渐渐升温。正是在这
个大背景下，有人喊出了“女足
里约夺牌”的口号。

不过，在被东道主巴西当
头棒喝之后，我们该清醒一下
了。事实是，在这场近乎一边
倒的比赛里，中国女足几乎没
有任何战胜对手的机会。

放下包袱前进

“今天晚上，我们付出了
非常大的代价。”女足主帅布
鲁诺赛后直言。

布鲁诺表示，这场球输得
“过分”了，“说实话，今天的比
分确实有一些大，我们两队之
间的差距也非常明显。巴西一
直都是足球王国，而中国还算
不上，这就是差距。还有，今天
巴西球员的一些技术动作是
我们从来没有做过的，这也是
我们未来青训需要努力的方
向。”不过布鲁诺同时表示，

“我们的目标不会改变，就是

从小组出线，我们还会非常好
地去踢后面两场比赛。”

女足门将赵丽娜赛后也
坦言，女足能够打进奥运会，

“更多是运气成分，同世界一
流强队还有很大差距。”

在女足比赛现场，几名中
国球迷挂出了一条大横幅：

“为国家而战，为荣誉而战”。
遗憾的是，在足球王国巴西，
在足球功底异常扎实的对手
面前，仅仅靠一股精神力量是
不够的。女足的苦尽甘来，需
要更长远、更扎实的谋划。

从机场辗转到公寓的大巴
车上，来自中国的媒体同行们
见证了中国军团在里约打响的
头炮。时隔八年重返奥运会的
中国女足，成为打头炮的急先
锋。遗憾的是，在这支被寄予了
特殊感情，并且有着很高期望
的队伍身上，头炮却变成了哑
炮，大巴车上期待的惊喜，变成
了叹息。玫瑰们全场被压制，0：3
的比分输得心服口服。在足球王
国，在根底扎实的巴西面前，事
实再次证明，中国女足重现辉煌
靠单纯一股劲、一点运气是远
远不够的。

下一届奥运会

将增设攀岩、冲浪

让让更更多多年年轻轻人人

爱爱上上奥奥林林匹匹克克

新华社里约热内卢8月3日体
育专电 国际奥委会3日宣布，接
纳棒垒球、空手道、攀岩、冲浪、滑
板成为2020年东京奥运会比赛项
目。从这个设项上面不难看出，为
了让奥运会不变成“老年人的游
戏”，国际奥运会越来越倾向于将
更受年轻人喜爱的项目纳入到奥
运大家庭之中来。

当然，国际奥委会考虑一个
项目能否入奥要权衡多方面因
素，比如普及率、比如赞助商、比
如电视转播商、比如东道主因素
等，但除此之外，青年人的因素是

考虑过程中的重中之重。
说到这些年轻的项目，有必

要提一提近年来愈发壮大的极限
运动。极限运动是一些难度高、危
险性大、挑战性大的运动项目的
统称。对于众多爱好冒险和刺激
的年轻人来说，奥运会上那些已
经有悠久历史、四平八稳的项目
实在太过老套了。因此他们下决
心改进和创造新的项目，以满足
年轻受众追求刺激的需要。

由于有“特立独行、挑战自
我”的特性，使得极限运动在世界
各地年轻人中的风靡程度简直可

以用疯狂来形容。以X-GAMES
世界极限大赛为例，虽然只有20
年的历史，但X-GAMES目前已
经是遍布世界五大洲的全球性赛
事。在2015年度比赛中，4天的时
间里吸引了超过15万名观众到现
场观看比赛。

极限运动在吸引赞助、制造
视觉效果和形成跨界产业方面都
已经展示出了非凡的实力。而对
国际奥委会来说，如果不能争取
到年轻受众群体的青睐，那么奥
运会的持久活力和财力就纯属空
谈。国际奥委会显然已经感知到

情势的严峻并预见到未来的发展
趋势，所以可谓想尽办法投其所
好。在这次新入选的五个项目中，
攀岩、冲浪和滑板都是极限运动
中的项目，而此前已经进入奥运
会的小轮车BMX也是极限运动
之一。

近年来，“金牌至上”这种狭
隘的锦标主义已经被越来越多的
人所抛弃，体育运动是一种拥抱
自然、强身健体的生活方式成为
了主流观点，在这种情况下，我们
的体育主管部门也应该更快、更
超前地转变观念。

中国女足队员与东道主球员拼抢。 新华社发
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